

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 135 (1990)
Heft: 5

Rubrik: Revues

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 18.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Revues

Rivista Militare della Svizzera Italiana, N° 6, 1989

La position stratégique, le mot est de l'auteur, du Tessin pour le contrôle des passages alpins induit une présence militaire constante dans ce canton. Le colonel Renzo Mombelli fait le décompte de l'apport de cette présence, relevant au passage son importance pour le développement économique des régions de montagne. L'armée offre plus de 700 places de travail fédérales, et a investi, en 1988, plus de 26 millions de francs en travaux de construction et d'entretien. Le montant total des commandes militaires passées dans le canton atteignait, en 1987, la somme de 34,9 millions. La troupe, quant à elle, a laissé, en 1987 toujours, une somme évaluée à près de 20 millions de francs dans l'escarcelle des commerçants et collectivités. Il faut encore y ajouter les heures de travail, les constructions et travaux d'entretien effectués au bénéfice de la collectivité par la troupe en service. Quant à l'aide en cas de catastrophes, ce ne sont pas moins de 100 000 heures de travail qui ont profité aux régions touchées par les pluies torrentielles de l'été 1987.

Rivista Militare, N° 1, 1990

Une riche livraison que ce premier numéro de la revue militaire italienne qui s'orne, clin d'œil ?, d'une série d'aquarelles représentant des carabiniers genevois, de 1828 à 1925.

Paix et sécurité, une préoccupation qui fonde tant les négociations sur la réduction des armements que le contrôle des crises régionales. Alors que le problème des armements suit avant tout une logique Est-Ouest, toute une série de conflits s'inscrivent dans la problématique Nord-Sud. Marasme économique, militarisation des politiques, accroissement des armements rendent de plus en plus difficile le contrôle de la situation. Ces conflits ont déjà causé plus de victimes que la Seconde Guerre mondiale. Le colonel Tria rappelle le cadre juridique dans lequel l'ONU peut

intervenir, avant de recenser les divers engagements des casques bleus. Un engagement si positif qu'il leur a valu le Prix Nobel de la paix en 1988. L'intérêt nouveau que porte l'URSS à l'Organisation lui assure une efficacité accrue pour l'avenir. Mais la machine onusienne reste lente. Etats-Unis, Union soviétique, France, Grande-Bretagne et Italie ont mis sur pied des forces d'intervention rapidement déployables dans les régions dont la stabilité est menacée.

Le changement fondamental intervenu ces dernières années dans les relations des USA avec leurs alliés européens de l'OTAN, du fait de l'augmentation sensible de leur poids économique et politique, offre à l'Europe l'occasion de saisir à nouveau les rênes de sa destinée. Pour le général Solaini, la CEE a ici un rôle fondamental à jouer car elle est tout à fait en état de définir une politique de sécurité crédible et réaliste, susceptible de remporter l'adhésion de ses membres.

Ejército, N° 601, février 1990

Bon anniversaire à notre consœur espagnole qui compte cinquante printemps passés au service de l'information et de l'éducation des membres des forces armées. Ce périodique, dont nous avons souvent le privilège de relever la qualité dans ces colonnes, prend, avec ce numéro, un bon départ pour un nouveau demi-siècle. Tous nos vœux l'accompagnent. Ce numéro anniversaire passe en revue le développement des forces armées depuis 1940, et consacre un volumineux dossier au problème de l'alimentation.

L'alimentation militaire n'est rien de moins, aux dires du général Escobar, qu'une affaire d'experts car les conditions pour lesquelles elle doit être conçue influent grandement sur l'élaboration des produits. L'alimentation se doit d'être le souci constant du commandement, relève le capitaine Gonzalez-Pola en présentant les améliorations introduites récemment dans le système espagnol. Meilleur équipement des cuisines et réfectoires, formation du personnel, meilleure surveillance de l'hygiène alimentaire vont de pair avec la réflexion que l'alimentation se doit aussi d'être adaptée aux goûts du consommateur.

Allgemeine Schweizerische Militärzeitschrift, N° 3, mars 1990

Ça bouge à l'Est... notre consœur alémanique se défend vigoureusement des accusations de censure qui lui ont été adressées par le *Blick*. Considérant le niveau de crédibilité de ce quotidien, la rédaction de l'ASMZ aurait pu économiser une page! Mais l'opinion aime à se repaître des fonds de poubelle...

K. Alder aborde le problème de la guerre électronique et de la protection des forces aériennes. *Hard kill* et *soft kill* font la différence entre la destruction des moyens radar adverses et leur brouillage. A titre d'exemple, la guerre du Liban à l'occasion de laquelle les Israéliens détruisirent des batteries de missiles antiaériens après avoir engagé toute une panoplie de missiles anti-radars et de renseignement/déception électronique. La marine américaine engagea également des missiles contre les radars libyens, et ce depuis des distances de près de 90 kilomètres.

Retenons pour terminer la présentation, par P. Hauser, de différents cas pratiques d'application du Code pénal militaire.

Défense nationale, février 1990

Les quarante années de stabilité qu'a connues l'Europe sont, avec le mur de Berlin, à ranger au rayon des souvenirs. La division de l'Allemagne était l'un des éléments de ce statu quo garanti par la présence militaire des deux superpuissances sur l'échiquier centre-européen. La révolution allemande a largement été soutenue par l'Union soviétique de M. Gorbatchev. L'URSS en effet, alors qu'elle conservait sa puissance militaire, voyait s'amenuiser sa force économique. Le nouveau secrétaire général du PCUS prit conscience, comme l'écrit C. Wehrschütz, que l'URSS ne pouvait maintenir sa parité stratégique avec l'autre superpuissance qu'à la condition de maîtriser sa crise économique et d'affaiblir la

position des Etats-Unis en Europe. Si la perte de la RDA réduit son glacis et met à sa porte le dynamisme de la CEE, elle porte aussi des fruits, car il ne s'agirait de rien de moins que d'un sacrifice génial accepté par l'URSS, afin de mettre hors du jeu la position des Etats-Unis en Europe.

Les événements de l'Est européen ont fait négliger l'Afrique. Une erreur que P. Vallin juge lourde de conséquences. La situation monétaire internationale actuelle est contraire à tous les principes d'une économie saine et devrait inciter les pays industrialisés à concentrer leurs efforts sur le tiers monde. Non pas par générosité, mais dans un réflexe de défense. Un Sud capable de payer ses dettes devient un réservoir de clients potentiels, des clients qui n'émigreront plus, cessant ainsi de monter à l'assaut des pays riches. Le dynamisme démographique de l'Afrique représente une menace pour l'Europe car, surchargeant la barque, les émigrés, à terme, la *sous-développeront*. L'Europe et la France doivent agir sans tarder.

Protection civile, N° 3, 1990

Le tremblement de terre et l'incendie qui détruisirent la ville de Bâle en octobre 1356, récit dû à A. Moosbrugger, illustre avec force ce numéro consacré aux catastrophes naturelles. Les Bâlois mirent six années pour reconstruire leur ville, profitant de la conjoncture européenne, la guerre de Cent Ans, pour lui insuffler un nouveau dynamisme économique. F. Auf Der Maur recense les divers glissements de terrain qui ont marqué notre histoire géologique, faisant de nombreuses victimes. Notre société industrielle, qui favorise l'habitat concentré, est beaucoup plus sensible aux manifestations du courroux de la nature qu'une société rurale. Mais les abris de la protection civile sont également conçus pour que la population puisse y trouver refuge lors de tels événements.

S. Cz